

# 令和3年 豊後大野市教育委員会 10月定例会 議事録

## 1 開催日時

令和3年10月28日(木曜日) 午前9時00分開会 午前11時08分閉会(2時間08分)

## 2 開催場所

豊後大野市役所 2階 教育委員会室

## 3 出席者

委員 4名中4名出席

(出席委員等)

教育長 下田 博

1番委員 矢野 憲一(教育長職務代理者)

2番委員 羽田野 光江

3番委員 江嶋 真朋子

4番委員 渡部 稔

(欠席委員) なし

事務局 5名出席

(出席)

教育次長 堀 誉 裕

学校教育課長 中 城 美 加

学校給食共同調理場長 赤 嶺 真 一(学校教育課参事 兼)

資料館長 高 野 弘 之(社会教育課参事 兼)

社会教育課課長補佐兼スポーツ推進係長 石 川 孝 義

図書館係長 小 野 香 苗

書記 1名出席

学校教育課課長補佐兼教育総務係長 衛 藤 幸 司

## 4 諸報告

教育長報告

各課報告

## 5 付議事項等

議事案件

議案第65号 豊後大野市体育施設条例の一部改正について

議案第66号 豊後大野市学校林の整備について

## 6 会議の概要

### ○出席者報告

堀教育次長	それでは、委員の皆さんお揃いですので、出席者の報告をさせていただきます。 出席委員(4名)、欠席委員無し、教育長・教育委員会事務局(4名)の出席で
-------	--

	<p>す。本日は、社会教育課長が他の公務で欠席のため、代理で社会教育課から石川課長補佐と小野係長が「各課報告」を説明いたしますので、入室の許可をお願い致します。また、本日は、議事案件2件を提案させていただきます。定例会終了後には、学校訪問とジオパーク研修を計画していますので、よろしくお願い致します。それでは教育長よろしく申し上げます。</p>
--	--

## 1 開会

下田教育長	<p>おはようございます。ただいまより、令和3年度10月豊後大野市教育委員会定例会を開会致します。学校訪問お疲れ様でした。みなさんの意見で2学期後半、各学校、意識して取り組んでいくものと思います。本日最後の三重総合高校が残っていますので、よろしくお願い致します。 (午前9時00分開会)</p>
-------	---

## 2 前回議事録の承認

下田教育長	<p>それでは、会議規則第六条第一項第2号の規定に基づき、令和3年度9月定例会の議事録の承認を求めます。議事録に付きましては事前に送付いたしましたので、説明を省略し、承認手続きを行ないます。まず、ご質問を受けたいと思いますが、何かございますか。</p>
全委員	<p>… 委員一同質問なし …</p>
下田教育長	<p>よろしいですか。はい、それでは10月定例会の議事録を承認することに異議ありませんか。</p>
全委員	<p>… 委員一同異議なし …</p>
下田教育長	<p>異議なしと認め、承認します。</p>

## 3 議事録署名委員の指名

下田教育長	<p>続いて会議規則第十七条第二項の規定に基づき、本会議の議事録署名委員の指名を行ないます。1番矢野憲一委員を指名します。</p>
矢野憲一委員	<p>… 指名委員の了承 …</p>

## 4 会期の決定

下田教育長	<p>次に会期の決定であります。付議事項等勘案致しまして、本日1日限りとしたいと思いますが、異議ありませんか。</p>
全委員	<p>… 委員一同異議なし …</p>
下田教育長	<p>異議なしと認め、本日1日限りといたします。</p>

## 5 諸報告

### (1) 教育長報告

下田教育長	それでは、諸報告に入ります。私の方からご報告をさせていただきます。 (教育長から令和3年10月豊後大野市教育委員会定例会資料を通して「子どもの学びの質」について報告)
-------	--

### (2) 各課報告

下田教育長	それでは、各課の報告を致します。次長、お願いします。
堀教育次長	(堀教育次長が令和3年10月豊後大野市教育委員会定例会資料により報告する) 続いて、学校教育課長が資料を基に報告。 続いて、学校給食共同調理場長が資料を基に報告。 続いて、社会教育課長補佐が資料を基に報告。 続いて、図書館係長が資料を基に報告 続いて、資料館長が資料を基に報告。 (公民館については、特に報告無し。)
下田教育長	それでは、各課の報告が終わりました。ご質問を受けたいと思います。どこからでも結構です。
江嶋真朋子委員	資料館へ子どもたちが見学に行っていますが、子どもたちの反応はどうだったのでしょうか。
高野資料館長	低学年は、歴史の話は難しいので、主に復元古民家で昔の道具と家を見てもらっています。小学校3年生の学習内容なのですが、大変喜んでくれております。歴史民俗展示室は、出土遺物などが多くて専門的なので、好きな人は食いつくのですが、低学年には非常に難しいところがあります。総合展示室は、映像を通して自分たちの住んでいるところの素晴らしさを感じていただいております。映像はとても効果的だと思います。学年が様々ですので、それに合わせてジオパーク専門員、学芸員がレベルを考えながら話をしている状況です。かなり好評だったという感じがしています。
江嶋真朋子委員	所要時間はどれくらいですか。
小野図書館係長	学校によって違いがあるのですが、だいたい、図書館・資料館それぞれ40分～1時間の設定になっています。
江嶋真朋子委員	学芸員の方たちのお話がすごく魅力的だったので、子どもたちにも是非聞いてもらいたいなと思っていましたので、ありがたいです。

下田教育長	他にございますか。よろしいですか。
羽田野光江委員	図書館のことなのですが、平均来館者数というのが、9月で1日304人、私としては、多いのかなと思ったのですが、図書館としては、どう受け止められているのでしょうか。
小野図書館係長	多い方だと思います。月によって行事等があったり、夏休みだったりということで平均値にばらつきはあるのですが。
羽田野光江委員	教室など行事で来た方もカウントしているのですか。
小野図書館係長	図書館の入り口にセンサーがあり、それでカウントした数字であります。
羽田野光江委員	わかりました。ありがとうございます。
下田教育長	地域性の違い等もあるので、単純に比較というのはどうかと思いますが、他市の図書館の状況を調べて提示していただけますか。そうすると、人口の割合と比べて豊後大野市の利用数が多いのか等わかります。それで評価をするわけではなく、今後の取り組みにつなげる客観的な資料としてお願いします。
小野図書館係長	はい。
下田教育長	他にございますか。
矢野憲一委員	ジオパークの再認定については、今どのような状況でしょうか。可能性とか。
高野資料館長	審査員の一人は山陰海岸ジオパークのアドバイザーをしている兵庫教育大の松原先生という方で、以前、本市にも講演に来ていただきました。豊後大野市が頑張っていることを大変好意的に評価していただいているので、頼りにしているのですが、だめだったらだめと言われます。可能性は、受けてみないとわからないという状況ですが、教育面では大変力を入れています。全国でもここまでやっているのは、栗駒山麓とか島原半島ぐらいしかないと考えていますので、そこを高く評価していただければと思っています。良いものを守って、学んで、地域経済を発展、地域経済の持続可能性をよりよくするというのがジオパークの目的ですので、地域経済の発展に関して、商工観光課が今までの成果をどう上手く説明するのかというところにかかっていると思います。
下田教育長	他に質問ございますか。

全委員	…一同質問なし…
下田教育長	それでは、次に移りたいと思います。

## 6 付議事項等

### ○議事案件

議案第65号 豊後大野市体育施設条例の一部改正について

議案第66号 豊後大野市学校林の整備について

下田教育長	それでは議案に入って行きたいと思います。議題第 65 号お願いします。
堀教育次長	議案第 65 号豊後大野市体育施設条例の一部改正につきましては、千歳町小中一貫教育校の建設に伴う千歳テニスコートの解体について、豊後大野市立体育施設条例の一部を改正する必要が有り、令和 3 年 12 月市議会定例会に提案するため、豊後大野市教育委員会事務委任規則第 2 条第 14 号の規定に基づき教育委員会の意見を求めるものでございます。詳細については、石川社会教育課課長補佐よりご説明致します。
石川社会教育課課長補佐	(添付資料によって説明)
矢野憲一委員	昨年も同じような意見を出したような気がしますが、例えば各町体育館や柔道場・グラウンドなどの使用料は、市外の方は市内の方の 3 倍になっています。しかし、各町とも体育館の半面の 1 時間の使用料だけは、市民の 280 円に対して市外の方の使用料は 820 円という中途半端な金額になっています。どうしてそこだけ、市外の方の使用料は、市内の方の 3 倍になっていないのでしょうか。条例の一部改正をするのであれば、このズレも改正したらどうでしょうか。
石川社会教育課課長補佐	すみません。今日は資料を持ち合わせていませんので、詳細にご説明できません。ただ、現在、財政課の方と、全ての利用料等の見直しをしております。ご指摘をひとつの課題と捉えて、貴重なご意見として財政課との協議に載せていきたいと思っています。
下田教育長	矢野委員さん、もう一度、協議・検討していくということよろしいでしょうか。ただ、12 月議会への提出には間に合いませんので、今回はテニスコートの削除だけを提案していくということよろしくお願い致します。
矢野憲一委員	はい。
下田教育長	他にご質問ございますか。

全委員	…委員一同質問なし…
下田教育長	それでは、議案第 65 号について採決を致したいと思います。原案の通り決定してよろしいでしょうか。
全委員	…委員一同異議なし…
下田教育長	それでは、議案第 65 号につきましては、原案の通り決定いたします。続きまして議案第 66 号について、審議に入ります。次長、よろしくお願い致します。
堀教育次長	議案第 66 号、豊後大野市学校林の整備につきましては、整備方針により、学校林を整備し台帳整理をする必要があるため、豊後大野市教育委員会事務委任規則第 2 条第 1 号の規程により、この議案を提出し、審議をお願いするものであります。詳細につきましては、中城学校教育課長から行います。
中城学校教育課長	(添付資料によって説明)
下田教育長	ただいま、学校林の取り扱いについて説明がありました。整備方針が決定しており、それに従って作業を進めております。この方針で良いのかということで委員会に諮らせていただいています。質問ございますか。
羽田野光江委員	議案は、「別紙の通り整備する」ということですが、この資料を見て、何をどう整理するのかというのがよくわかりません。
衛藤学校教育課長補佐	そもそも学校林は戦後の荒廃した土地を緑化運動を通して有効活用するということでした。さらに、学校で環境教育も行っていこうということでした。要するに、学校林は、学校の所有地ではない他の所有者の土地を借りながら、分収林として木を育て、教育活動をやっていくというものです。しかし、学校林が市町村合併や学校の統廃合によってきちんと整理をされていないという指摘を、監査の時に受けました。そこで、その当時の職員が学校林であろうものを全て洗い出して集めたものが 96 筆ありました。しかし、それらが本当に学校林であったのかということも不明でしたので、再調査し、実際に今現在も学校林であるというものは 1 筆だけと判明しました。契約が満了していて元々が市のものであったものは、普通財産にして財政課へ所管替えをします。農林整備課の市有林台帳にも載っていて学校林にも載っているというのは、学校林ではないという扱いにして、農林整備課一本にします。残りの「削除」としているものは、期間満了と書いていても、そもそもが学校林ではなかったというものも多く、市有林であったりいろんなものが混ざり合ったりしていましたので、削除させていただきたいということです。「返却」については、概ね個人のものであり、契約期間が満了しているものが殆どで、満了の折に学校が返却しているものもあるのかもしれないませんが、改めて所有者に現状のまま(立木もそのまま)返却の通知をした

	<p>いというものです。そもそも分収契約とは、立木を販売した時に、学校が7、所有者が3とかいう契約をしているのですが、赤字になった場合も7：3で分けるという事になりますので、一応現状のままでお返ししたい旨を土地所有者にお話させていただきたいということでもあります。「削除」については、事務処理上で削除をして、一筆の継続と返却の方の作業を行って良いかということにご承認を得たいというものであります。それによって、学校林の台帳の整理を本年度中にいたしたいと思います。</p>
下田教育長	<p>よろしいでしょうか。</p>
全委員	<p>…委員一同質問なし…</p>
下田教育長	<p>それでは、議案第66号について採決を致したいと思います。原案の通り決定してよろしいでしょうか。</p>
全委員	<p>…委員一同異議なし…</p>
下田教育長	<p>それでは、議案第66号につきましては、原案の通り決定いたします。</p>

## 7 その他

### ①新型コロナウイルス対応について

下田教育長	<p>それでは、その他に入ります。新型コロナウイルス対応についてお願いいたします。</p>
中城学校教育課長	<p>(令和3年10月豊後大野市教育委員会定例会その他資料①で報告)</p>
石川社会教育課課長 補佐	<p>(令和3年10月豊後大野市教育委員会定例会その他資料①で報告)</p>
下田教育長	<p>部活とスポーツ少年団活動について、ご質問ありますか。 県の方の状況など報告がありますか。</p>
中城学校教育課長	<p>県の中体連新人選で野球については、雨のため準々決勝以降は行われなくて、4校同時優勝としました。三重中の野球部がその4校優勝の1校に入りました。さらに、九州大会の代表校については、その4校で11月3日に大原球場で試合を行うことになりました。そこで勝てば、九州大会出場ということになります。また、中体連ではないのですが、県の軟式野球連盟の大会で三重中学校が優勝しまして、11月5・6日に九州大会に出場することになりました。</p>
下田教育長	<p>今後、テニスや柔道、その他の部活の動向など、わかった分の一覧表をいただ</p>

けるとありがたいです。

## ②小中一貫教育校設置の推進について

下田教育長	続いて、小中一貫教育校設置の推進についてお願いします。
中城学校教育課長	(令和3年10月豊後大野市教育委員会定例会その他資料②で報告)
下田教育長	ご質問・ご意見ございますか。
渡部稔委員	千歳小学校の隣に千歳幼稚園があります。千歳小中学校を新築した時、幼稚園は、あのまま残るのですか。
中城学校教育課長	現時点では、幼稚園を新しい場所へ移動するという計画はありません。
渡部稔委員	ないのですね。小学校の横に幼稚園があるというのが理想的だと思います。また、その他資料②の10ページの絆の会(コミュニティ・スクール)の中で地域代表・小・中学校に加えて、幼稚園の年長さんもPTAの中に入れておくと、入学する時とか、いろんな意見を聞けて良いのではないかと思います。
矢野憲一委員	学校の先生の採用に「10年3地域」というのがあると聞きました。豊後大野市だけでは決められないと思うのですが、新しい人が入れ替わり立ち替わり入るよりは、継続して豊後大野市をまわっていただくというような取り組みはできないのでしょうか。
中城学校教育課長	それは、県に要望していくしかないということになるのですが、矢野委員さんのおっしゃいました通り、「概ね10年3人事地域」と申しまして、採用されて10年の間は、一つの地域に3年いたら次の地域に異動しなければいけないというふうになっています。私も地域のことを知っていただいて教育に当たっていただくというのが一番良いと思っています。せっかくこの豊後大野市に来ていただいているので、豊後大野市の教育のことをよく知っていただいて、豊後大野市で教員して良かったなというような思いになっていただき、「豊後大野市で続けて働こう」というような選択をしていただきたいと思います。しかし、県の施策でありますので、制度上、そこが難しい状況にあります。半面、教員の定数がありますので、豊後大野市以外から来ていただかないと、定数がたりなくなるという現実もあります。
羽田野光江委員	立派な小・中一貫教育の資料を作っていただいたのですが、これはどのような活用をなされるのでしょうか。
中城学校教育課長	今、その活用について、学校とも協議しているところです。校長会議で資料につ

	<p>いてのお知らせをし、学校で読んでいただいて、表現がわかりにくいところなどを出していただいて改善し、PTAやコミュニティ・スクールの時などの説明に使っていただきたいと思っています。今後自治委員会等にも説明に参りたいと思っていますので、そこでも活用したいと思っています。いろんなところでいろんな方にPRしていく材料にしていききたいと思います。</p>
羽田野光江委員	<p>保護者の方は、小・中一貫ということを目にされて、よくわかっているんですが、地域の方に小・中一貫の話をして、「何ですか、それは」と言われるんです。地域の方に小中一貫教育校について知っていただいて、協力していただくのも一つの方法ではないかなと思います。関係者だけでなく、豊後大野市民の方にも小・中一貫教育のことを知っていただくというような方策をとっていただきたいなと思います。</p>
中城学校教育課長	<p>市民の方にどうやって広げていくか、周知のしかたが、課題です。今、ICT等、盛んになっているので、YouTubeで流してみるなどいろんな話が出ているのですが、年配の方々には馴染まないかなとも思います。</p>
羽田野光江委員	<p>お年寄りから「何でそんなことをするのか」と言われます。小・中一貫という言葉が広がって、「将来はそうなるのか」というふうに伝わると、協力が得られるのではと思うので、よろしくお願ひ致します。</p>
下田教育長	<p>課長がケーブルテレビでアピールするというのはどうですか。市報には朝地小中学校のことで特集を出しました。動かないと広がらないと思います。図書館や資料館・公民館などみなさんが来るところにチラシを置くなど、工夫して行かなければならないと思います。また、次長、千歳幼稚園の今後については、少し説明できませんか。</p>
堀教育次長	<p>千歳幼稚園は、5歳児のみを受け入れています。今後子どもたちが減っていく中で、5歳児のみの受け入れで運営していくことが難しくなります。関係保育園と協議してあり方を検討していかなければなりません。</p>
渡部稔委員	<p>せつかく新築するので、離れるのが残念です。緒方の場合も、保育園が緒方工業高校跡に移り、施設が分散するので、一緒の場所にある方が良いなと思いました。</p>
堀教育次長	<p>緒方については、もう少し検討していくことになると思います。</p>
下田教育長	<p>コミュニティ・スクールに幼稚園の保護者を入れた方が良いのでは、という意見には、同感です。来年度、提案していったらどうでしょうか。キャリア発達の中にも位置づけているわけですので、9年間というより、10年間の一番最</p>

	初のスタートという意味で、地域の保護者の代表ということでコミュニティ・スクールに保育園・こども園・幼稚園の保護者に参加してもらうことを検討していただけますか。
中城学校教育課長	はい。特に年長さんの保護者は、かなりの関心を持っていることが感じられますので、大事なところと思います。
下田教育長	矢野委員さんのおっしゃった、10年3地域のことなのですが、3地域目の先生は、そこで意思表示をいただけます。今、大分市在住の方の中にも豊後大野市で続けて働きたいという先生が結構出てきています。豊後大野市の教育をやりたいという人を増やして、残ってもらうようがんばっているところです。
衛藤学校教育課課長 補佐	資料11・12ページのハード事業のことですが、みなさん、小中一貫教育校とハードのことを一緒に捉えがちになるので、少し説明致します。新校舎建築については、小・中両方とも老朽化した学校で、小・中一貫教育を推進していく上で、合同の学校を作った方が良いと思われる地域等で建設を進めるということです。千歳は、まさにそれに該当するというので、建て替える時には、小中一貫教育校として建設するというスケジュールで載せております。清川小中学校については、清川小学校が老朽化し建て替えの時期を迎えています。中学校が新しいということですので、中学校をメインに活用を進めさせていただきたいというものです。清川小中については、今後のスケジュール（案）を提案致しました。
下田教育長	あくまで、予算承認前のスケジュール（案）であるという認識でお願い致します。他町でも、いろんな捉え方がされているケースもでています。その場合、訂正もしなければならないし、今後、誤解がないようにしなくてはなりません。
江嶋真朋子委員	大野町では、中学校は校舎が古いので「大野小中学校は、遠くない未来、新築される」という話や臨時の説明会の時に反対意見もたくさん出されたので「大野町については、小中一貫教育校の話がなくなった」と思っていらっしゃる方もあるようです。取り方がいろいろあるなあと感じました。
下田教育長	もう一度、丁寧に説明し、訂正した方が良いのではないのでしょうか。
中城学校教育課長	大野については、コミュニティ・スクールの会議が12月にあります。その時にも再度説明をしていきます。
江嶋真朋子委員：	コミュニティ・スクールの会議では、反対ではなく不安がある程度なのですが、保護者については、夏の説明会で、「もう決まったことなのだ」という捉えが多かった。臨時の説明会で、たくさんの意見が出されたのかなと思いました。

	また、説明を通して「私たち(保護者)は何をすれば良いのか」と思いました。「こうするから、保護者の方はこうしてください。」と言われる方が安心のかな、意見を言いやすいのかなと個人的には思いました。
下田教育長	保護者の役割を明確にするというのは、良いですね。
中城学校教育課長	今、具体的なことがはっきりしていないので、これから先、具体的な計画になった時には、保護者のみなさんに具体的な協力内容を提示できると思います。
江嶋真朋子委員：	ただ、その時「我々保護者は何ができるのだろう」とも思ったのですが。
下田教育長	単純な例ですが、朝地小中学校の時には、小・中一貫を進める上で保護者の連携が重要だから、P T Aを一つにしてくださいとお願いしました。そして、小 1 と中 3 の保護者が一緒に専門部会で議論ができる組織作りをお願いしました。その中で、小 1 から中 3 までの家庭での取り組みをまとめてもらいました。担当の先生と一緒に家庭学習の時間などを調整しました。今までは、小学校と中学校別々に決めていました。それを P T A で統一しました。
江嶋真朋子委員：	大野町は昔から縦割りが幼稚園も含めて根強かったので、小・中一貫に違和感がないはずです。小さい小・中学校なので、みなさん顔見知りで、私は小・中一貫を今までの延長という感じで受け取りました。
下田教育長	保護者へのお願いとして「役割」について一つ資料を作るというのは良いですね。他にございますか。
全委員	…全員、質問なし…
下田教育長	これから、たくさんの課題が出ると思いますが、朝地小中学校の成果も、みなさんにお知らせしたいと思います。来年 1 月か 2 月の教育委員会で機会を持ちたいと思います。それでは、報告事項について終了致します。

## 8 連絡調整

### ①今後の定例会の日程調整について

下田教育長	それでは、今後の日程をお願いします。
堀教育次長	11 月定例会につきましては、11 月 26 日金曜日の午前 9 時から、12 月定例会を 12 月 23 日木曜日午後 3 時からの開催でお願いをしたいと思います。以上提案致します。
下田教育長	どうでしょうか。

全委員	…全委員異議なし…
下田教育長：	(11月・12月の行事について確認)
全委員	…全委員異議なし…
下田教育長	以上で連絡事項を終わります。

## 9 閉会

下田教育長	<p>ありがとうございました。それでは、本日の日程全て終了致しました。以上をもちまして、令和3年10月定例会を閉会いたします。おつかれ様でした。</p> <p>(午前11時08分閉会)</p>
-------	--